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公式富⼭学習会1

【最近の学習会の取り組みについて】

第1回

7/27(⽊)10：00∼11：30

テーマ『地域課題とイエナプラン』

講師：⼭崎尚⼦、池⽥夜千乃

第2回

7/28(⾦)21：00∼23：00

テーマ『オランダからみるイエナプラン∼ミクロとマクロの

価値観を学ぶ∼』

講師：⼭崎尚⼦、萩原達也

第3回

8/25(⾦)21：00∼23：00

テーマ『7つのエッセンスを知る∼イエナプラン教育の評

価∼』

第4回

10/9(⽇)13：00∼17：00

テーマ『イエナプラン教育ワークショップ∼対話しよう,遊ん

でみよう,学んでみよう∼』

講師：岩本　歩

第5回

12/28(⽊)20：30∼22：00

テーマ『今年のリフレクション』

第6回

2⽉25⽇(⽇)10:00~13:00

テーマ 「ワールドオリエンテーションをやってみよう！」

講師：秋⼭真⼀郎

【世話⼈/⽂責】

⼭崎尚⼦





公式多摩学習サークル2

【最近の学習会の取り組みについて】

1.「ヒミツキチ森学園に体験⼊学してみよう」＠武蔵野市 

2023年10⽉

葉⼭のオルタナティブスクール「ヒミツキチ学園」の⻘⼭雄

太さんをゲストにお迎えし、⻘⼭さんの⽣徒になったつもり

でヒミツキチ学園に体感⼊学してみました。 「イエナプラン

のことを皆で学びたい」「ヒミツキチ学園の取り組みも知り

たい」 という２つのニーズを同時に叶える、多層で充実した

学習会でした。

2.「ワールドオリエンテーションを体験しよう」＠⼋王⼦市 

2024年1⽉

⼤⽇向⼩学校の秋⼭真⼀郎さん、佐藤⿇⾥⼦さんをお迎え

し、⼋王⼦市のゴミから始まるテーマで⼤⼈のワールドオリ

エンテーション体験会を⾏いました。ドリルやプリントをひ

たすらやる、テストで⾼得点を取ることが勉強だと思ってい

た我々⼤⼈世代。だからこそ、この価値観を体感的にひっく

り返したい！という思いで開催しました。学ぶって楽しい！

⼈間だもの。本能に響く３時間の学習会。また第2弾の企画を

温め始めています。

【世話⼈/⽂責】

新堀貴⼦





公式学習会INオランダ3

【最近の学習会の取り組みについて】

2023年9⽉24⽇に、参加者5名でこぢんまりとした勉強会を開催し

ました。内容は、「ビスタの教育哲学」を主軸とし、教育におけ

る⼦供の主体について⼀緒に考え、議論を交わしました。（ビス

タは、オランダ出⾝の教育学者で、数々の名著を⽣み出していま

す。彼の本は世界中で読まれており、⽇本語にも翻訳されていま

す。） ビスタの教育哲学について、まず、ユトレヒト⼤学哲学

部にて修⼠論⽂を書いたメンバーが⼤枠と考察を提案し、それに

ついて参加者が活発に議論を交わすことができました。 教育に

関わる⽇々の仕事の中で、いったん⽴ち⽌まって⼦どもの主体性

とは何かを考える機会を持つことができ、また、教育⾃体の内在

的な価値について再確認するよい機会となったと思います。

【世話⼈/⽂責】

⼭地芽⾐/武⽥マコ



公式おかやま学習会4

【最近の学習会の取り組みについて】

おかやま公式学習会は、岡⼭市内でのリアル開催及びオンライン

での開催を重ねてきました。岡⼭県内でイエナプランや教育に関

⼼のある⽅をつなぐ場にもなっています。 前回の開催から少し

空いてしまいましたが、初めての⽅でも参加しやすい内容で開催

していますのでFB等でぜひチェックしてください！ ご参加お待

ちしています！

【世話⼈/⽂責】

稲森理恵



公式神奈川（湘南）サークル5

【最近の学習会の取り組みについて】

神奈川（湘南）サークルは、設⽴当初から湘南地区で教育や⼦育

てに関わる市⺠団体「わわわのわ∼みんなでつくる遊びと学びと

暮らしの輪∼」（以下「わわわのわ」）の⼀環として活動してい

ました。しかし、今回世話⼈が交代したことを機に、それぞれ独

⽴した団体として活動していくことになりました。今後は協⼒し

ながら湘南地区での活動を展開します。また、「わわわのわ」内

で「遊ぶように学ぼう研究会」を設⽴し、教員やプレイワーカ

ー、保護者、地域住⺠などが集まり、楽しい学びの場を共有し対

話を⾏いました。さらに、12⽉16⽇と1⽉20⽇の2回にわたり、世

話⼈の⽥畑さんが講演する中、「⽇本のイエナプラン校・イエナ

プランの教室を通して⾒えたもの∼実践の振り返りと今後∼」や

「オランダ・フィンランドに⾏ってきました！教育視察報告会」

と題した話が⾏われました。参加者には学校の先⽣や議員、地域

で⼦どもに関わる⽅々が含まれ、活発な議論や交流が⾏われまし

た。将来的には「わわわのわ」と共同で、「遊ぶように学ぼう研

究会」を活発化させ、⽉に1度の頻度でオンライン学習会を開催

する予定です。神奈川近隣だけでなく全国からの参加をお待ちし

ています。

【世話⼈/⽂責】

⽥畑智美・⾼橋弘樹/⽥畑智美





公式いえなごやサークル6

【最近の学習会の取り組みについて】

●先⽣のためのイエナプラン学習会

　@みんなの森ぎふメディアコスモス

9⽉23⽇(⼟)

イエナプラン教育を⽀えるブロックアワーとワールドオリエ

ンテーションの実践について学び合いました。第⼀部では岩

本歩さんの著書「イエナプラン教育を取り⼊れた⾃由進度学

習」の読書会を⾏い、⾃分たちの実践を振り返りながら対話

することができました。第⼆部では、⼤⽇向⼩学校の秋⼭真

⼀郎さんを講師にお招きし、会場であるメディアコスモスを

コンテンツとしたワールドオリエンテーションを体験しまし

た。参加者が楽しみながら対話したり、活動したりする様⼦

がとても印象的でした。イエナプランをイエナプランで学ぶ

ということをこれからも⼤切にしていきたいと思います。

●先⽣のためのイエナプラン教育学習会ぎふ

　@カムカムスワロー

11⽉18⽇(⼟)

「20の原則」を読んで、参加者同⼠で対話をしました。同じ

⾔葉・⽂章を読んでも、その時々の⾃分の意識の在り⽅で感

じ⽅や⽬に留まる⾔葉が違うのが⾯⽩いです。⼦どもを真ん

中にした対話が、その場にはありました。また、私たち企画

メンバーを中⼼に、この学習会の時間は、整体のような⾃分

⾃⾝の在り⽅を整える⼤切な時間にもなっています。

今後も、イエナプラン教育を学ぶ勉強会や実践につながる学習会

などを開催できればと思っています。

【世話⼈/⽂責】

若杉 逸平/若杉逸平・倉⽥美純





公式広島学習会7

【最近の学習会の取り組みについて】

【世話⼈/⽂責】

野島崇志

イエナプランを⼿がかりに「広島の教育をもっと楽しいものにし

たい」「もっと⼦どもたちがいきいきとしたものにしたい」とい

う想いで活動しています。現在，さまざまな実践をもとに学びを

深めています。現在は，具体的に何ができるのか，まずはやって

みよう！という意識で学びを深めています。 

《活動⽇》 

2023年 8⽉17⽇（⽊）第14回勉強会（対⾯）　

兵庫教育⼤学名誉教授　溝邊和成先⽣をお招きして，「学校

を創るために⼤切にしたいこと」について学びを深めまし

た。 

2023年9⽉23⽇（⼟）第15回勉強会（対⾯）　

第8回全国⼤会から広島が学ぶことは何か，全国⼤会参加者の

みなさんから学びました。 

2023年11⽉25⽇（⼟）第16回勉強会（対⾯）　

「⾃ら学び，育つ⼒を伸ばすための保育，教育の未来」をテ

ーマに認定⼦ども園さざなみの森を会場に，⼦どもたちがい

きいきと学んでいる現場の⼯夫や考え⽅を実践から学びまし

た。 

《今後の予定》 2⽉中　第17回勉強会（対⾯）　

企画中





公式群⾺サークル8

【最近の学習会の取り組みについて】

◎⼤⽇向⼩学校⾒学シェア会

　⼤⽇向⼩学校への⾒学を通して学んだことを報告し合いまし

た。お互い、撮ってきた写真や聞いてきた情報が違うため、それ

をシェアするだけでもそれぞれの視点の違いが出て、⾯⽩い時間

となりました。また、参加者の⽅から⼤⽇向⼩学校は「⼩さな会

社みたい」という感想が出て、⼀⼈⼀⼈の⼈権が⼤切にされてい

るとそういった印象になるんだなと、興味深く思いました。

◎公⽴⼩学校でのイエナプランの取り組み＆富⼭市イエナプラン

講演会のシェア会

　公⽴⼩学校に勤務するメンバーが、⾃分のクラスでのイエナ実

践と、講演会に参加した時の内容をシェアしてくれました。参加

者は、苫野先⽣の「教員は信頼し、任せ、待って、⽀える」とい

うキーワードや、リヒテルズ直⼦さんの「⾃由のないところに教

育はない」などの⾔葉にうなづきながら聞いていました。公⽴学

校での実践は、サークル対話、クラスボックス、ブロックアワー

を取り⼊れた結果、⼦どもたちのアンケートでは「このまま続け

たい！」という意⾒がほとんどだったという嬉しい話がでまし

た。「⾃分が知りたいタイミングで知りたいことを教えてもらえ

ることが、良い学びにつながっているんだね」と、実践の感想を

語り合いました。

【世話⼈/⽂責】

茂原朝⼦





公式神⼾明⽯学習会9

【最近の学習会の取り組みについて】

第１４回神⼾明⽯学習会として、「ボードゲームで遊ぼう会」を開催しま

した。 ⼤⼈が８⼈、⼦どもが１０⼈の、計１８⼈でにぎやかな会となり

ました。 初めにみんなでサークルになって⾃⼰紹介。 お⼦さんの中に

は、お⺟さんの陰に隠れてしまう⼦もドキドキするよね。 呼んでほしい

名前をみんなで確認した後、ホワイトボードにわかるやすく名前を書いて

おこう！とアイデアがでました。 これがめっちゃ良かったです。 その流

れで、ホワイトボードにお絵かきをしたり、⾳楽がかかっておやつをつま

んだりしながら、ゆるゆると遊びが始まっていきました。 がっつり⼈⽣

ゲームを始める⼦。 クラッシュアイスゲームで遊び始める⼦。 ドキドキ

していた⼦たちは、バンディドとitoという、協⼒ゲームから始めまし

た。 全員成功か、全員失敗しかない協⼒ゲーム。 ⼀体感の中に、安⼼が

⽣まれました。 それから、splendorやラビリンスなどの対戦モノをやっ

たり、 お邪魔者にドはまりする⼦も。 ２歳から４年⽣までの⼦どもたち

が来てくれたのですが、 はじめは両親と⼀緒だったのが、だんだん⼦ど

も同⼠で教え合って遊びが始まるようになり、 最後は⼤⼈もゲームやお

しゃべりを、安⼼して楽しむことができました。 遊びを通して、⼦ども

や⾃分⾃⾝の変化を実感した⼤⼈たち。 「遊び」ってここまで⼼の壁を

取り払うんやな∼。 ⼀気に⼈間関係ができたな∼。 と驚きの声が上がっ

ていました。 イエナプランの学校では、始めの⼈間関係作りがとても⼤

切にされていること。 遊びがしっかりと時間割に組み込まれている事。

その理由を、たっぷり体感した時間になりました。 最後には、異年齢

で、⾃分のしたい所に分かれて、⼼地良い雰囲気で遊ぶ⼦どもたちを横

に、 ⼤⼈でサークルになって、今後現場でどんな⾵に⽣かしていくかの

アイデアや、次回の学習会のアイデアも出てきました。 終了後１年⽣の

⼥の⼦が、 「あんな、今⽇はほんまにありがとうな。こんなに楽しいゲ

ームをしたのは初めてやってん。だからほんまに楽しかってん！またやっ

てな！！」とわざわざ⾔いに来てくれました。なんと主体的！！ またや

りましょう！

【世話⼈/⽂責】

末永静





公式埼⽟学習会10 

【最近の学習会の取り組みについて】

【世話⼈/⽂責】

⽥村悠⼦

埼⽟学習会では、3⽉10⽇(⽇)に川越で久しぶりの学習会を開催

しました。テーマはオランダの中等教育学校についてです。 

今後の学習会については、Facebook等でお知らせいたしますので

ご興味ある⽅はぜひご参加ください。


